
218493 - هل يجوز إلقاء أوراق أو أكياس مكتوب عليها أسماء الصحابة في القمامة ؟

السؤال

هل يجوز إلقاء أكياس أو أوراق مكتوب عليها أسماء الصحابة كعناوين فى القمامة أم لا ؟

الإجابة المفصلة

أولاً :
لقى في مزبلة أو مٍ ومحترمٍ بالشرع عن الامتهان ، كأن يُ ينبغي تنزيه كلِّ اسمٍ معظَّ

صندوق قمامة ونحو ذلك .
يرِ سِ فْ بِ التَّ تُ يهُ كُ نْزِ بُ تَ جِ جاء في ” الموسوعة الفقهية ” )14/59( : ” يَ

انِ . هَ تِ مْ نِ الاِ ةِ عَ يَّ عِ رْ لُومِ الشَّ الْعُ يثِ وَ دِ الْحَ وَ
مُ ا اسْ يهَ يٍّ ، أَوْ فِ عِ رْ لْمٍ شَ نْ عِ ءٌ مِ يْ ا شَ يهَ ةً فِ قَ رَ ى وَ نْ أَلْقَ مَ فَ

ةٍ ، أَوْ اسَ ي نَجَ لَكٍ ، فِ مُ نَبِيٍّ ، أَوْ مَ الَى ، أَوِ اسْ عَ اللَّهِ تَ
ا هِ ، إذَ رِ فْ مَ بِكُ كِ نْهُ – حُ ا عَ وًّ فُ عْ لَوْ مَ سٍ – وَ لِكَ بِنَجَ خَ ذَ لَطَّ

عِ ” انتهى . رْ انَةَ لِلشَّ ادَ الإْهَ لَى أَنَّهُ أَرَ لاَلَةُ عَ تِ الدَّ امَ قَ
رٍ ذَ فٍ بِقَ حَ صْ اءِ مُ لْقَ إِ وقال أبو عبد الله الخرشي المالكي عند قول خليل : ” كَ

” ، قال :
اءِ يَ لْأَنْبِ اءُ ا مَ أَسْ اءُ اللَّهِ ، وَ مَ فِ : أَسْ حَ صْ لَ الْمُ ثْ ” مِ

ا ” . هَ تِ مَ رْ لِحُ
انتهى من ” شرح مختصر خليل ” للخرشي )8/63( .

ا رُ : مَ فِّ كَ لُ الْمُ عْ الْفِ وفي ” حاشيتي قليوبي وعميرة ” )4/177( : ” ) وَ
ةٍ ( ، ورَ اذُ فٍ بِقَ حَ صْ اءِ مُ لْقَ إِ ا ، كَ رِيحً اءً صَ زَ هْ تِ هُ اسْ دَ مَّ تَعَ

لُّ كُ يثُ وَ دِ لُهُ : الْحَ ثْ مِ آنٌ ، وَ رْ يهِ قُ ا فِ فِ : مَ حَ صْ ادُ بِالْمُ رَ الْمُ وَ
مٌ ” انتهى . ظَّ عَ مٌ مُ هِ اسْ لَيْ ا عَ يٍّ أَوْ مَ عِ رْ لْمٍ شَ عِ

فكل اسم معظم شرعا له حرمة ، ينبغي مراعاتها .

ثانياً :
وأما إلقاء الأكياس والأوراق المكتوب عليها أسماء الصحابة في القمامة ، ففيه تفصيل

:
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1- إذا فعل ذلك بقصد الإهانة ، أو كراهةً للصحابة وبغضةً لهم ، أو كراهة لهذا
لٌ يدل على عقيدة فاسدة ، عْ الصحابي بالذات ، فمثل هذا لا شك في تحريمه ، لأنه فِ

فيحرم الاعتقاد والفعل الدال عليه جميعاً .

2- إذا لم يكن الإلقاء على
سبيل الإهانة والبغض للصحابة : فلا يخلو الأمر من كراهة ؛ لأن أسماء الصحابة التي

تدل عليهم هي أسماء محترمة بالشرع ينبغي صيانتها وتنزيهها عما لا يليق .

نَّاعِ ضِ الصُّ لَى بَعْ الِبَ عَ قال ابن الحاج المالكي رحمه الله تعالى : ” الْغَ
رِ أَنْ يْ نْ غَ قَ مِ رَ لُونَ الْوَ مِ عْ تَ سْ مْ يَ انِ أَنَّهُ مَ ا الزَّ ذَ ي هَ فِ
يهِ كُونُ فِ دْ يَ لِأَنَّهُ قَ وزُ ؛  جُ لِكَ لَا يَ ذَ يهِ وَ ا فِ وا مَ فُ رِ عْ يَ

هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ يثُ النَّبِيِّ صَ دِ يمُ ، أَوْ حَ آنُ الْكَرِ رْ الْقُ
اءِ يَ لْأَنْبِ ئِكَةِ أَوْ ا لَا اءِ الْمَ مَ نْ أَسْ مٌ مِ لَّمَ ، أَوْ اسْ سَ وَ

مُ . لَا مْ السَّ هِ لَيْ عَ
لَا الُهُ ، وَ مَ عْ تِ وزُ اسْ جُ لَا يَ لِّهِ ، فَ لِكَ كُ نْ ذَ ا كَانَ مِ مَ وَ

هِ . رِ دْ ا لِقَ يمً ظِ تَعْ ةً لَهُ وَ مَ رْ انُهُ ؛ حُ هَ تِ امْ
الِح – لَفِ الصَّ اءِ أَوْ السَّ لَمَ اءُ الْعُ مَ يهِ أَسْ ا إنْ كَانَ فِ أَمَّ وَ

لِكَ ، هُ ذَ رَ كْ يُ ةُ فَ يَّ عِ رْ لُومُ الشَّ مْ – أَوْ الْعُ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ رَ
لَهُ ” . بْ ي قَ لَّذِ اَ يمِ كَ رِ حْ ةُ التَّ جَ رَ لَغُ بِهِ دَ بْ لَا يُ وَ

انتهى من ” المدخل ” )4/89( .
وقد سألنا شيخنا عبد الرحمن البراك حفظه الله تعالى عن هذه المسألة ، فقال: ” إذا

لم يقصد الإهانة : فلا يحرم ” انتهى .
مع التنبيه على أنه إذا اقترن باسم الصحابي ذكر الله تعالى ، أو ذكر النبي صلى الله
كرت الترضية عليه ونحو ذلك : حرم إلقاؤه ، لحرمة ذكر الله وذكر عليه وسلم ، أو ذُ

رسوله صلى الله عليه وسلم .

3- وأما إن كان المكتوب على
الأوراق والأكياس لا يدل على صحابي بعينه ، وإنما يدل على شخصٍ آخر يشترك معه في

الاسم كرجل اسمه ” عمر ” أو ” أبو بكر ” ، أو كان الاسم علَماً على شارع أو محل
تجاري : فلا يشمله الحكم السابق ؛ لانتفاء معنى الإهانة أو الانتقاص في هذه الحال .

فالكراهة تتعلق بالأوراق التي يكتب فيها اسم أحد من الصحابة بما يفهم منه أنهم
المعنيون بالذكر ، كـ ” عمر بن الخطاب ” و ” الزبير بن العوام ” و ” عائشة بنت
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الصديق ” ونحو ذلك .
وينظر للفائدة إجابة السؤال رقم : )83121(

)158570( ، )13713( ،
.

والله أعلم .
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